

# LA INTERNACIONAL.

SEMANARIO CONSAGRADO ESCLUSIVAMENTE A LA PROPAGANDA TEORICO-PRACTICA DEL SOCIALISMO PARA LA DEFENSA DE LOS PUEBLOS, REDENCION DE LA CLASE OBRERA Y PROLETARIA, EMANCIPACION DE LA MUJER Y ORGANIZACION AGRICOLA-INDUSTRIAL DE LA REPUBLICA, CUYO LEMA ES:

## IGUALDAD, PROGRESO Y SOLIDARIDAD.

Siempre ha sido y será nuestro pendon  
La Verdad, la Justicia, y la Razon.

Todo valle sea alzado y bájese toco monte y colado, y lo terciado se enderece y lo áspero se allane.  
ISAIS. C. XL. v. 4.

Bienaventurados los que tienen hambre y sed de justicia, por que ellos serán hartos.  
EVANGELIO.

### PROGRAMA INTERNACIONALISTA.

- 1° República Social Universal. Una é indivisible.
- 2° Solucion del Gobierno en Contrato Social.
- 3° Administracion Municipal autonómica.
- 4° Ley agraria para el apéo y deslinde de terrenos amortizados.
- 5° Liquidación de intereses urbanos.
- 6° Reemplazamiento del Ejército por falanges industriales.
- 7° Emancipacion rehabilitaria y educacion integral de la muger.
- 8° Neutralizacion de la potencia explotadora del capital sobre el trabajo.
- 9° Nivelacion gradual y equilibrada de la propiedad.
- 10° Abolición del salario y entre tanto procurar por medio de la huelga la alza de los jornales industriales y agrícolas.
- 11° Organizacion del Falansterio Societario y formacion de bancos territoriales para la reglamentacion del trabajo y aseguramiento de la venta de los productos.
- 12° La zona libre abriendo el mercado á todos los países del globo.

### EDITORIAL.

#### VERDADES.

Triste, muy triste, es en verdad tener que refutar tanques vulgarísimos envueltos en la insulsa ironía de un cuento empleado, como poderoso argumento, sobre un sistema filosófico, interesantísimo para la humanidad, necesario á ella, creado por ella, sancionado por la conciencia y predicado por hombre de inteligencia tan elevada que la historia le registra sus mismas páginas, como gébios, pero la idea de que pueda creerse que el silencio en nosotros indicara falta de razonamientos para defender el grandioso

sistema que anhelamos propagar nos impulsa á decir algunas palabras acerca del artículo que bajo el rubro de «Verdades» publica el Sr. Cosmes en el número 147 del periódico *La Libertad*, y al hacerlo es con grande repugnancia por tener que ocuparme no de argumentos ni de razones, ni de críticas, sino de frases con pretensiones de chistes, que á la verdad estan despojadas por completo de toda gracia y sientan muy mal á la ilustrada pluma del articulista precitado.

Este señor comienza por manifestar su fastidio porque vuelven las *vejeces socialistas*. Quiza á pesar de sus protestas se vea atacado por ellas y obligado por lo tanto á destruirlas con todo y su fastidio ó tal vez piensa cometer grandiosa empresa en bien de otros imitando así á aquel famoso sacerdote cuyo celo por los intereses ajenos le ocasionó la muerte é inmortalizó su nombre en un proverbio.

Preciso es decirlo el articulista ha estado indiscreto en sus apreciaciones y desgraciado en ellas; pretendió matar una doctrina con la sátira que se imaginó tenia su artículo y solo reveló en él un momento de entorpecimiento cerebral, que le ocultó el mal efecto de sus palabras injuriosas y de sus ideas despojadas de toda lógica, propias solo para halagar las estúpidas creencias de los ultramontanos y de los retrógrados.

Pero perdonenos, el Sr. Cosmes si arrastrados por nuestra franqueza, hemos escrito las anteriores líneas; no es por cierto nuestro ánimo herir en lo mas mínimo la suceptibilidad y buen nombre de este señor, sino solo manifestar la impresion que nos ha causado el artículo del escritor que nos ocupa y que, volvemos á decirlo, nunca debiera haber salido de su pluma.

El referido artículo se limita á decir que los que profesamos las ideas socialistas somos declamadores, ignorantes hasta de nuestro idioma, utopistas, é inserta un cuento (por cierto bien pesado para el pobre lector) con el que pretende revelar la perspectiva ridícula de un pueblo si las ideas socialista pudiese-

ran en práctica. Efectivamente el que esto escribe no tiene la pretensión de ser un lingüista, ni un retórico ni mucho menos un erudito, pero la doctrina que en unión de sus compañeros proclamamos, está en, apoyada por la razón, por el sentido común y por los argumentos sólidos e indestructibles que la lógica proporciona a la verdad.

No tenemos la pretensión de ser los autores de este sistema filosófico como el Sr. Cosmes asevera con arrogada intención y mala fé, sino únicamente los propagadores de él en esta capital. Y entiéndalo bien el Sr. Cosmes, la doctrina de que nos llama apóstoles, será defendida científicamente siempre que se nos llame a una discusión razonada y se alejen las frivolidades y diatribas que en esta vez empleó en sus líneas y que solo llevan al lector a la amarga convicción de la vaciedad de algunos escritores.

Artículos como al que nos referimos no merecen ni los honores de la broma, ni mucho menos los de la discusión por que ésta tendría que descender a injuriosas apreciaciones, indecorosas para el escritor é indecorosas también para la prensa.

Si nos hemos ocupado del artículo de que venimos hablando, es solo, lo repetimos, para rechazar los ataques injustos y las apreciaciones inexactas que en él usa su autor y para exponer el sentimiento que nos causa que un escritor como él, emplee vulgaridades inconducentes para el fin que se propuso y que por colocar a ciertas personas en la piqueta del ridículo haya caído en él.

Nada nos honra tanto como el tercer párrafo del artículo referido, ni pone tan en evidencia a su autor como el urger que proclamamos la abolición del trabajo, casando el sistema socialista que hemos abrazado propone el grandioso y sagrado principio del derecho al trabajo; pero parece que el Sr. Cosmes no solo ignora la Sociología, y los principios del Socialismo, sino que no comprende probablemente, ni el programa que encabeza nuestro periódico, no obstante estar escrito en el idioma que tan perfectamente posee nuestro ilustrado adversario.

J. Rico.

## SECCION HISTORICA.

### LAS 31 SESIONES OFICIALES DE LA COMUNA DE PARÍS.

(Diario Oficial 4 y 6 de Abril de 1871.)

Todos los días, asamblea de los miembros de la Comuna, a las 10 del día. Los miembros de la Comuna están permanentes en la Diputación cada grupo en sus comisiones respectivas.

Diario Oficial (18 de Abril.)

En lo sucesivo, el proceso verbal de cada sesión

de la Comuna se insertará en el *Diario Oficial*.

PRIMERA SESION DEL 13 DE ABRIL DE 1871.

El C. Aruro Arnould, presidente.

El C. Oulet, asesor.

La sesión se abre a las tres de la tarde.

El C. Parsel dá lectura a un proyecto de decreto relativo a la formación inmediata de compañías de ambulancia, totado cada una de 20 médicos y oficiales de sanidad 60 practicantes de medicina y 120 conductores de andalgarras ó parihuelas.

Se adoptó el decreto.

El C. Langvin hace reminiscencia de que en una precedente sesión se hizo una observación que tendía a quitar a las comisiones y a los delegados de ellas el derecho de expedir proclamas y decretos que no hubieran sido revisadas por la Comuna. Insiste sobre los peligros de esta facultad dejada a las comisiones y dá lectura a un aviso a los comerciantes firmado por el delegado de la dirección de contribuciones directas, aviso que le parece estar en desacuerdo con el decreto relativo a los salarios y alquileres. Después de algunas observaciones de los CC. Jourde y Verlin, que piden se conceda una cierta libertad de acción a estos conciudadanos miembros y delegados de las comisiones que han merecido toda la confianza de la comisión, termina el incidente.

El C. J. B. Clément propone que se dé a dos miembros de la Comuna, la misión de visitar la Ambulancia en la cual se cometen diariamente actos verdaderamente vituperables.

El C. Jourde hace notar que el C. Treillard ha sido nombrado director general de la administración de la asistencia pública y que el C. Treillard ha tomado ya sus medidas para remediar esos abusos.

La Comuna pasa al orden del día. El C. Lefrançais espone que en la mayor parte de las casas de asilo servidas por Hermanas de la Caridad, la comisión de seguridad general se apodera de la suma destinada a los orfanatos.

En el IV. distrito se han tomado 450 francos.

El C. Lefrançais pide que se ponga inmediatamente a las Prefecturas en estado de proveer a las necesidades de toda la clase menesterosa que quedaría sin recursos.

El C. J. Allix apoya esta proposición.

El C. Billioray declara al contrario que es preciso no dejar ni la mas mínima autoridad a las Hermanas de la Caridad, y que las Prefecturas deben de estar en posibilidad de poder proveer a las necesidades de los orfanatos.

El C. Martelet asegura que en su distrito han sido ya provistos de lo necesario.

El C. Varlin hace notar que todas las sumas quitadas a las casas de socorros han sido centralizadas por el C. Treillard, que las distribuirá a las municipalidades.

El C. Oudet se levanta contra la antigua administración de la asistencia pública, en la cual quince mil necesitados perciben menos que cuarenta funcionarios.

El C. Henri-Fortuné declara que en el distrito XIV sobre 250,000 francos consignados al servicio

público, 56,000 francos habían sido tomados por los funcionarios.

Se aprobó la proposición siguiente, presentada por el C. Clémence: "Cuande una comisión aplique una medida que interese á una municipalidad, pedimos que los miembros de la Comuna del distrito tomen cuenta de ella con anterioridad á su ejecución."

El C. J. B. Clément pide una licencia de dos días por motivo de enfermedad.

Le fué concedida.

(Continuará la misma sesión.)

## STELLA DE LA LIBERTAD RUSA.

La Vera Zassoulitch heroína del Socialismo en Rusia, personifica la futura libertad del vasto territorio moscovita.

Hay algunas épocas en la historia de las naciones en que se destacan en la humanidad ciertas figuras prominentes que son las personificación de las metamorfosis sociales de los pueblos.

En estos momentos en la Rusia, teatro clásico de la tiranía y del despotismo, aparece una bella joven hiriendo de muerte al general Trépoft, jefe de la policía de San Petersburgo, á ese odioso satélite de la voluntad caprichosa del insolente autócrata del vasto Imperio Moscovita.

Esa heroína reivindicatriz de los derechos ultrajados de su nación es Vera Zassoulitch en cuyos hechos no vemos á una simple mujer sino á la libertad misma de la Rusia bajo una forma humana.

¡Salud á ti digna émulo de Juana de Arco y de Carlota Corday!

La libertad comienza ahí á despertar de su letargo; su espíritu palpita ya y se hace sentir en el noble corazón de esa heroína de la santa causa de la humanidad.

Los fatídicos *ghetos* de la Siberia tendrán que cerrar para siempre dentro de poco tiempo sus enormes bocas que devoran á porfía las cabezas del partido del porvenir, de esa pléyada *nihilista* formada de lo más florido y granado de la verdadera nobleza rusa de que ha emanado el Socialismo comunicándose á las masas del pueblo con la velocidad de la chispa eléctrica.

Sí, una gran conflagración tiene que estallar en el mundo porque ya la vieja sociedad apolillada y carcomida por lo inicuo de sus leyes y de sus infames instituciones tiembla, vacila y se derrumbar por fin para dar lugar á que se efectúe esa transformación palingenésica que ha de establecer esos nuevos cielos y esa nueva tierra que San Juan viera en su misterioso Apocalipsis y que es la imagen simbólica y filosófica del mundo regenerado por el Socialismo.

Jamás hubiera brotado en Rusia la idea socialista tan terrible y amenazadora como se ha deslizado heroicamente por el arma tiranicida de la inspirada joven.

El puñal que Armodio coronado de flores, clavó en el pecho del tirano; es santo. Santo el dardo de Guillermo Tell. Santa la espada que dió la señal de las Vísperas Sicilianas y santo en fin será para la libertad moscovita, el arma con que Vera hirió al tirano Trépoft á ese verdugo insaciable de los jóvenes estudiantes de San Petersburgo.

Sí, la libertad de la Rusia solo puede triunfar ahogando en un mar de sangre á la execrable tiranía purificando con el fuego sagrado de la justicia á ese suelo profanado por la más abominable autoocracia; por que al

error se combate con la razón pero el despotismo solo con la fuerza se destruye.

Entonces veréis á la desgraciada Polonia renacer á la vida social. Palpitar gozosa á la Alemania, empóreo de las ideas filosóficas más avanzadas y perfectas. Florecer á Italia á esa patria de la antigua libertad clásica, patria de Bruto y de Catilina. A la Hungría adelantarse como un Coloso contra el despotismo austriaco y sacudirlo con el valor de un héroe. Y á la Francia en fin realizar su 93 en la Comuna, modelo típico de la futura sociedad.

Y entre tanto tu simpático nombre Vera Zassoulitch, floresta viviente de la libertad, quedará inmortalizado para siempre en la memoria de la posteridad.

## VARIEDADES.

### CLASICOS SOCIALES.

#### III.

#### EL HERRERO.

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

¡Qué hermoso día! El sol inunda con su esplendor los montes, las llanuras, los bosques y los lagos; mas ese sol no sale para nosotros; siervos del hambre.

• El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

Ahí fuera una brisa fresca acaricia las flores, y dobla los juncos de la orilla del mar; mientras aquí nuestros pechos jadianes solo aspiran un aire abrasado.

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

¡Dichosos los que ven el sol! ¡Dichosos los que vierten sobre su frente el fresco de la brisa!

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

Mi anciano padre estropeado por los años y el trabajo, está esperando en su pobre cabaña el paz que le han de ganar mis brazos.

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

Mis hijos y su madre están diciendo: "¡Cuánto tarda! Cuando venga comerémos."

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

Cubiertos de harapos, casi desnudos, ¿con qué se abrigarán mis hijuelos durante este invierno? ¿Encontrarán un albergue, cuando caigan las nieves y silve el viento del Norte?

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

El que me alquila por algunos días el único asilo que tiene en este mundo; me dijo ayer:

"El término ha concluido, paga ó veto."

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

¡Oh, que penosa es la vida! Pero el amor la endulza. Sus males, ¡cuán numerosos! Mas el valor los vence.

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

¡Animo pues, hermanos! No hay que rendirse; luchemos, luchemos como hombres. Dios, que nos mira desde arriba, estará con nosotros.

El hierro es duro: martillemos, compañeros, martillemos.

Hoy el trabajo; mañana el descanso, y para nuestros hijos un porvenir mejor.

El hierro es duro: martillemos, compañeros martillemos.

## GACETILLA.

**EL SOCIALISMO.**—En un meeting recientemente celebrado en Bolonia por los hombres mas conocidos del Parlamento Italiano, y algunos amigos personales de Garibaldi se han discutido y aprobado los siguientes puntos que forman el programa del partido socialista de Italia.

“1º Siendo incompatible la propiedad *individual* con la emancipacion de los obreros, debe establecerse la propiedad *colectiva*.

2º No teniendo el Estado mas objeto que mantener los privilegios economicos existentes, es necesario destruir el Estado en todas sus manifestaciones economicas, politicas y religiosas.

“3º Libertad completa de union entre el hombre y la mujer.

“4º Educacion social é integral de los niños.

“5º La asociacion no toma parte en las luchas politicas por sí mismas, tales como se presentan actualmente, aún en los partidos burgueses llamados democráticos y republicanos.”

El gran partido socialista de Berlin ha secundado el mismo programa, y nosotros á nuestra vez nos hacemos solidarios del mismo, puesto que todas las cláusulas que lo forman constituyen nuestros principios doctrinales y aún mas avanzados todavía.

¡Salud á nuestros hermanos los Socialistas Italianos y Alemanes que así trabajan por la santa causa de la Humanidad!

**LA EMPRESA COLONIZADORA DEL C. NAVA.**—Hemos tenido el gusto de recibir en nuestra redaccion una atenta carta en que el C. Nava nos dá las gracias por nuestro pequeño párrafo encomiástico de su empresa de colonizacion en los terrenos desiertos de la Laguna de Tlahualila.

Sabemos por conducto fidedigno los grandes sacrificios que el C. Nava ha tenido que emitir para gestionar dicho negocio que recorriendo sus trámites necesarios llegará á buen término sin duda alguna, mediante la resolucion definitiva de la demanda presentada por el iniciador del proyecto ante el Ministro de Fomento, el cual despues de haber aprobado la solicitud ha mandado tomar informes á la autoridad local de aquel punto, esto es, al Gobernador del Saltillo, quien por su filantropía que le caracteriza, no dudamos informe favorablemente lo cierto á fin de que se realice como lo deseamos el sueño dorado del modesto Nava.

**SUPLICA DEL EDITOR A TODOS LOS POBRES.**—Os ruego á todos vosotros hermanos míos, pobres de espíritu y de cuerpo, á todos los que sufris hambre y padecimientos, á los que habeis enajenado vuestra libertad, vuestro honor y conciencia por un mendrugo de pan negro con que alimentais vuestra vida, el que leais delante de vuestras mugeres é hijos este instructor social, para que conozcan sus derechos y obligaciones en el mundo.

Yo os prometo que si los educais con la lectura de este periódico les evitareis el dolor de ser herederos de la esclavitud y de los sufrimientos, que hoy gravitan sobre nosotros tan inhumanamente.

Yo soy víctima de ellos y por eso deseo librar de tan cruel azote á la futura generacion que es para quien principalmente trabajamos.

Con la lectura bien comprendida y meditada de estos artículos sociales brotados del fondo de mi alma y calentados con el fuego de mi corazon; puedo garantizar al pueblo su verdadera felicidad, arrebatándola del odioso yugo de la tiranía que lo tiene aletargado por el hambre y el dolor.

¡Pueblo, levántate! salva á tu futura generacion y te salvarás á tí mismo, porque la salvacion de los hijos es la gloria de los padres!

¿Has sido tú desgraciado? pues procura que tus hijos no lo sean: es cuanto te encarga.

EL EDITOR.

## A ULTIMA HORA.

Para probar, lo que son los hacendados, y la necesidad que hay de que nuestro gobierno, fije su atencion en remediar tales males, que frecuentemente sufren de esta clase de Sultanes, multitud de desgraciadas familias, copiamos el siguiente

### TELEGRAMA.

Depositado en Moctezuma, 20 de Julio de 1878, á las dos horas tres minutos de la tarde.

Recibió en México el id. de id. de 1878 á las 4 horas 20 minutos de la fecha.

Sr. Comandante F. Rodriguez:

Ayer comenzaron á lanzar á los Morenos del rancho de San Vicente, por orden de los poseedores de la hacienda de Bocas, hoy acabarán de expulsar á todas las familias.

Joaquín Flores.

RESPONSABLE.—F. ZALACOSTA.

### CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Este semanario se publicará los Domingos.

Los CC. suscritores recibirán al mes cuatro números con toda regularidad en su propio domicilio, pagando su importe en el acto de recibir el primer número de la suscripcion.

El precio de esta son 2 reales mensuales adelantados en la capital y 3 reales fuera de ella.

A los repartidores se les dará á tres pesos el ciento.

Se expende y reciben suscripciones en la imprenta de su publicacion, donde se recibe el cambio y todos los remitidos referentes á la insercion de artículos ó colaboracion.

Imp. de Micaela Hernandez,

Callejon de las Cruces número 7.